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Hoy 4 de marzo, Día del Trabajador de la
Hotelería y el Turismo, felicitamos a todos

los santiagueros que desde este sector
impulsan la economía cubana

Diversas actividades de repercusión social se realizan por
estos días en el municipio santiaguero donde se fundó el III

umplirán 65 años del histórico
acontecimiento, y tendrá lugar en el mausoleo una ceremonia
militar y depósito de ofrenda floral ante los restos del
Comandante de la Revolución Juan Almeida Bosque, seguida
de una parada militar en el beisbolito del combinado deportivo
Abelino López.

Hoy 4 de marzo se está realizando una feria agropecuaria,
principalmente en Cruce de los Baños, además de Filé y
Matías; mañana 5 a las 7:00 p.m. los pobladores del territorio
podrán disfrutar de la gala político-cultural como saludo a la
efeméride, en la plaza de la cabecera municipal, protagonizada
por el talento local.

El día 6 cerrarán las actividades que desde el 17 de febrero,
96 aniversario del nacimiento de Almeida, se han estado
realizando en el museo municipal e iniciarán los festejos por la
jornada de la cultura de Tercer Frente, donde además de talento
foráneo se podrá disfrutar de las tradiciones campesinas allí
arraigadas.

Previo a las celebraciones antes mencionadas el territorio se
convirtió en un hervidero de transformaciones sociales, que
gracias a la participación popular y la guía de sus dirigentes,
mejoró instituciones públicas, una parte de la infraestructura
vial, servicios a la población, además del constante
intercambio con el pueblo de las principales autoridades del
municipio y la provincia.

(Información relacionada página 5)

Frente Dr. Mario Muñoz Monroy, teniendo como su punto más
álgido el 6 de marzo, cuando se c

Fiel a Almeida y a la Revolución
Yuzdanis Vicet Gómez

TERCER FRENTE

#YoVotoXTodos

El próximo 26 de marzo,

Para elegir a los diputados a la
Asamblea Nacional del Poder Popular
El voto es por la Patria, por la Unidad

ELECCIONES NACIONALES

Ante el incendio forestal iniciado en los Pinares de
Mayarí, una vez más se demostró la fuerza de la
unidad del pueblo, sus instituciones y dirigentes

para impedir el avance de las llamas
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Santiago
en las Noticias

Lupe, María Elena y Mayte

UN saludo para ustedes que están
esperando lo que les trae esta columna.
Faltan algunas jornadas para celebrar el 8
de Marzo, Día Internacional de la Mujer,
pero quiero adelantarme y felicitar a todas
por el esfuerzo diario y desdoblarse como
trabajadora, ama de casa, madre, esposa,
compañera, amiga…para ustedes
¡FELICIDADES! con mayúscula…

Santiago en las Noticias, Buzón del Pueblo
y Cámara en la Calle

Transporte

Comercio y
Gastronomía,

Trabajo y Seguridad Social,

Farmacia,
Cultura,

Vivienda,

Planificación Física,

Vivienda,

Acueducto y Alcantarillado,

Trabajo y Seguridad Social,

ROSENDO Pérez Osorio, residente en Línea
#24, reparto Marimón, manifiesta: “Tengo 74 años, mi casa fue
derrumbe total del huracán Sandy, desde entonces no tengo donde
meterme, pernocto en el Gimnasio, donde me han llamado la atención en
reiteradas ocasiones, porque no puedo seguir amaneciendo en ese lugar;
he realizado innumerables gestiones, sin una respuesta. Soy de la tercera
edad y esta situación está deteriorando mi salud”…

E D U A R D O S i e r r a H e r n á n d e z ,
de Los Tejadas # 74, entre Trocha y Gasómetro, Mariana de la Torre,
manifiesta: “Nuevamente pregunto qué está sucediendo con las dietas
médicas de vianda, hace alrededor de siete meses que no llega a la Placita
# 74 de Gasómetro y Cristina”…

VECINOS de Carnicería entre San
Francisco y San Germán están preocupados por la situación que
presenta el alumbrado público en ese tramo, donde impera una
oscuridad que hace peligroso el transitar por la zona...

Chaooooooooooooooooo Sabadazo

HOY,
hago un corte de las quejas publicadas en

desde el 7 de enero
hasta el 11 febrero de 2023, que aun los
responsables de dar respuestas no lo han

hecho: En el caso de , el porqué se suspendió el servicio
del ómnibus que cubría la ruta a la provincia de Las Tunas; este planteamiento
es reiterativo, precio de la transportación de pasajeros.

irregularidad con el pago salarial en la unidad El Resplandor;
Problemas con la entrega de kerosina y alcohol a núcleos que no cuentan con
los equipos de la Revolución Energética debido a deterioro por los años de
explotación en el municipio de San Luis; En la bodega de Calle E y 5ta del
reparto Sueño, limitan el acceso de una cliente a la unidad por no tener puesto
el nasobuco, mientras que los trabajadores y otras personas presentes en el
lugar tampoco lo tenían puesto. Inconformidad
con el pago de la jubilación, -data del 1 de octubre de 2022 y se ha publicado
unas tres veces- y continúa sin una respuesta; inquietud con la
venta de las íntimas y su fecha de vencimiento. municipio de Palma
Soriano, una disco móvil que la mueven por diferentes lugares de ese territorio,
poniéndola los fines de semana hasta altas horas de la madrugada en zonas
residenciales, existiendo otros sitios que no provocarían malestar.
caso crítico incluido en el Plan de vivienda del CAM desde el 2018 y sigue sin
respuesta; solicitud de parcela para construcción de
vivienda desde 2016. quedan pendientes de respuesta hasta el día
11, las siguientes publicaciones: caso reiterado sobre la entrega de
un inmueble por el Plan CTC en 2008, que tiene pésima terminación y no se
ha podido legalizar; Pésima terminación por la Empresa de Mantenimiento
Constructivo de una casa en Melgarejo, El Cobre; Problemas constructivos en
una morada de la cooperativa Desembarco del Granma en el municipio de
San Luis; dificultades con el bombeo de agua
en el reparto Versalles; Dificultades con el abasto de agua en Trinidad y San
German; queja reiterativa sobre trabas en el
pago de la jubilación. Esperamos que este llamado de atención sirva de
recordatorio a los que se mantienen violando la obligatoriedad de dar
respuesta a las quejas, demandas y denuncias de la población publicadas en
los diferentes medios de prensa, para que no se repita esta mala práctica, y
esperamos su receptividad…

EL martes 28 de
febrero volví a pasar por Calle 6, entre Enramadas y Aguilera en el reparto
Santa Bárbara y ahora hay un montón de tierra que vertieron los trabajadores
de Aguas Santiago y no han realizado ningún trabajo y la situación continúa
c r í t i c a …

Por último, he visitado en varias
ocasiones la Notaría ubicada en Reloj, entre Bayamo y Enramadas, he
observado el trato exquisito de la recepcionista, siempre tiene una explicación
a tiempo y convincente sobre cada trámite y lo que deben llevar las personas
que necesitan de los servicios notariales; es admirable su preparación. Desde
esta columna el reconocimiento público por su dedicación y sentido de
pertenencia, las palmas para ella...

Ya me voy, nos
vemos…

ENERO

FEBRERO

FALLECIDOS

Que el incendio se controle

Carlos Miguel Odio Lluany

De Mayarí y sus Pinares
Hay un fuego desmoliendo

Y toda Cuba pidiendo
Que culmine sus andares
Allí están los militares

Los campesinos, obreros
Helicópteros, bomberos
Y buscando una salida

No haya pérdida de vida
Falta allí un fuerte aguacero.

C o n t i n ú a e l
enfrentamiento a

acaparadores de productos de primera
necesidad, así lo corrobora el actuar
diario de la Policía Nacional
Revolucionaria en los puntos de control,
carreteras y zonas limítrofes entre
municipios.

En la vía pública, Carretera Central y
Petrocasas, fueron identificados dos
ciudadanos que transitaban en un
vehículo de tracción animal ocupándo-
seles 193 pomos de un litro con aceite
vegetal, siendo imputados por un delito
de Receptación.

En el centro urbano Abel Santamaría,
tras una llamada de vecinos del lugar, se
conoce que en un apartamento, el chofer
y el representante de mercancía de un
camión de la Empresa Láctea estaban
descargando varios sacos de azúcar. Al
personarse oficiales allí, se comprobó
que los implicados se habían desviado
de la ruta de distribución, encontrándose
dentro del inmueble 12 sacos ya
descargados y encima del camión otros
33. Los implicados responden a cargos
en una denuncia por delito de
Apropiación Indebida.

En el municipio de San Luis, a orillas
de la Autopista Nacional, tripulantes de
un auto patrullero identificaron a un

ciudadano que a su lado tenía 20 sacos de
arroz sin portar documentación legal de
este producto, se trasladó hacia la
Estación de la PNR del municipio y se le
imputó un delito de Receptación.

En Palma Soriano fue inspeccionado
un vehículo del sector particular en su
tránsito por la Carretera Central,
específicamente por la localidad
conocida por Los Coquitos, donde se le
ocupan al chofer 15 sacos de arroz de
ilícita procedencia, respondiendo a
cargos en un proceso investigativo por un
delito de Especulación yAcaparamiento.

En este mismo municipio se neutraliza
una casa almacén en el consejo popular
La Clarita, donde un ciudadano resguar-
daba café en gran cantidad para su
comercialización en el mercado informal.
Realizado el registro domiciliar se le
ocupan 130 quintales de café limpio y se
le imputó un delito de Especulación y
Acaparamiento

Las acciones investigativas en todos los
casos se han trabajado con celeridad ,
presentándose en la mayoría al Tribunal
Municipal de cada localidad como
AtestadoAbreviado, según lo establecido
en la Ley de Proceso Penal vigente.
Además, se evalúa en cada hecho y de
conjunto con la Fiscalía, el comiso de
vehículos motores e inmuebles emplea-
dos para la comisión de estos actos.

vendedores con precios especulativos y

EN LA COCINA
Tarta de arroz

Una y media taza
de arroz cocido, dos tazas de leche
de coco, ½ taza de azúcar, una
cucharadita de canela en polvo, una
cucharadita de vainilla y nuez moscada rallada a gusto.

Ponga una cacerola a la candela con la leche
de coco y déjela hervir, bájela y agréguele el azúcar mezclán-
dolo bien.

Ponga en una fuente el arroz, la canela, la nuez moscada y
la vainilla. Mézclelo todo bien y añada poco a poco la leche y
continúe mezclándolo. Tenga previsto un molde untado con
un poquito de aceite. Vierta el contenido de la mezcla.

Puede ponerla a la candela en una olla sin presión hasta que
le introduzca un cuchillo y salga limpio o hacerlo en un
horno, horneándolo y realizar la misma operación para saber
si está listo. Déjelo refrescar y reposar durante dos o cuatro
horas.

Ingredientes:

Preparación:

La Dirección Provincial de Educación. Sede Orden 18 convoca

M.Sc. Leydis
Torres Nápoles/ Coordinadora, Sede Orden 18

A todos los estudiantes desmovilizados del Servicio Militar que les fue otorgada la Orden 18,
desde 2022 hasta la actualidad, deben presentarse en el Politécnico Manuel Piti Fajardo sito en
Mariana Grajales s/n entre Martí yAvenida Patria, donde radica la Sede. La matrícula comienza el
lunes 6 de marzo. Las Pruebas de Ingreso se realizarán en noviembre de 2023.

Chávez, rapsodia para un legado

Esmérides Sánchez Hernández

Barinas desde Sabanas
Lanzó como un cohete
Un explosivo cadete

A un cuartel de Caracas.
Tuvo como añoranza
Dedicarse a la pelota

Al ver que Bolívar le brota
Lidera una conspiración
Y al fallarle la misión
Declara es por ahora
La urna fue la aurora

Que esta vez lo consuela
Alzando por Venezuela
Su espada libertadora

Chávez con la luz de su obra
Hizo su patria gigante

Su América más desafiante
De Cuba su amigo a servir
Y un cinco de marzo partir
Como eterno Comandante.

La Alianza Francesa de Santiago de Cuba oferta: Cursos de
francés básico para principiantes / Cursos de francés para niños a
partir de siete años (los sábados) / Cursos de francés para
adolescentes (los sábados) / Descuento del 10 % para los
estudiantes universitarios y preuniversitarios.

Inicio de las clases: 6 de marzo de 2023 (en los horarios y días
de la semana que más les acomode). Matrículas abiertas hasta el
4 de marzo de 2023. Para más información diríjase a Calle 6
esquina 11 de Vista Alegre. Teléfono 22 641503. En los horarios
de lunes a viernes de 8:30 a.m. a 12:30 p.m. y de 1:30 p.m. a 4:30
p.m., y los sábados de 8:30 a.m. a 12:30 p.m. Los esperamos.

La UEB Santiago de Cuba Inmobiliaria perteneciente al
Ministerio del Turismo convoca dos plazas de Especialista C en
inversiones con un salario escala de 7 250 + 200 de pago
adicional. Requisito: graduado de Nivel Superior, ser ingeniero
eléctrico o ingeniero mecánico. La UEB está acogida al pago por
el Decreto 53 y al pago de utilidades, tiene establecido un
horario de lunes a viernes de 8:00 a.m. a 5:00 p.m. Los
interesados pueden presentarse en Calle 17 # 102 entre Calle 6 y
Avenida de Manduley, en el Departamento de Recursos
Humanos.

Convocatorias

11 / 2 / 2 3 H é c t o r S o r i a B o r g e s ,
Internacionalista, Palma Soriano.

1 5 / 2 / 2 3 Vi c e n t e N ú ñ e z B i c e t ,
Internacionalista, Palma Soriano.

16/2/23 Rafael Mora Ortiz, Ejército
Rebelde, Palma Soriano.

16/2/23 Salvador Ortiz Portales, Lucha
Contra Bandidos, Songo- La Maya.

17/2/23 Félix Rodríguez del Pino. Ejército
Rebelde.

20/2/23 Ores te Videaut Suárez ,
Internacionalista.

21/2/23Armando Gómez Pupo, Pensionado
Minint, San Luis.

Se trabaja con celeridad
contra acaparadores y revendedores
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Apesar de los atrasos en la
distribución de algunos
productos de la canasta
básica normada, se trabaja
intensamente, para su
completamiento, expresó
e n

Juan Carlos
R o s e l l Z a r r a b e i t í a ,

coordinador para los Programas del Comercio y los
Servicios en la provincia.

“En el caso del arroz de febrero, comenzó su entrega sin
contar con la cantidad necesaria, por lo que se hizo de
manera parcial, hasta completarla; además de una libra
gratuita, a parte de las correspondientes a la canasta.
También ha tenido dificultad la entrega de azúcar, la que ya
se está completando.

La compota para los niños de 0 a 4 años ha tenido demora
por el déficit de la materia prima para conformar los
envases, y dijo: “Se recuperó la entrega de las
correspondientes a noviembre, y están en la provincia las
de diciembre para las bodegas que faltan -unas 52-,
mientras que las de febrero y marzo todavía no están en el
territorio, aunque la industria ya está funcionando a plena
capacidad, lo que nos permitirá ir recobrando su entrega.

“Asimismo, se mantiene la demora con la sal del trimestre
diciembre-febrero, la que ya está en la provincia, y su venta,
como hasta ahora será por la composición de los núcleos.

“Siguen pendientes el café y el frijol de enero en tres
municipios y en febrero la totalidad del grano; en el caso
del primero hay un retraso desde noviembre, debido a la
maduración del grano y la entrega tardía de laAgricultura a
la Torrefactora, quedando pendientes unas 90 bodegas de la
ciudad cabecera por recibir enero, de las mil 147 existentes;
no ocurre igual con el correspondiente al de febrero que se
está produciendo y entregando paulatinamente.

“En marzo, no se entregará en el mes, por las mismas
razones, pero la población lo recibirá gradualmente, ya
que la industria lo está procesando, y tendremos la ayuda de
otros territorios.

“Los municipios de Tercer Frente, Segundo Frente y
Contramaestre no han recibido aún los frijoles de febrero,
los que les llegarán en los próximos días, pues el producto
está en el puerto santiaguero y comenzó su extracción para
la distribución. En marzo se sustituirá ese grano por
chícharo, además del que se entrega normalmente cada mes
-10 onzas- para sustituir el frijol y 10 normal.

“El aceite de enero se entregó completo, y ya se
comercializa el de febrero ”.

Aseguró también que tienen en inventario el pollo para
los consumidores que no alcanzaron por merma y el
correspondiente a febrero. Afirmó que los huevos de
marzo están asegurados al igual que el aseo y los cigarros.

Respecto al módulo de donativo aclaró que se han
entregado 220 mil que contienen tres kilogramos de arroz,
dos paquetes de pastas, y un kilogramo de leguminosa, lo

que no quiere decir que ahora sea nuevamente chícharo,
puede llegar otro tipo. Hay perspectivas de que en marzo
nuevamente se entreguen módulos para los núcleos
vulnerables.

El directivo dijo que se trabaja en la distribución de la
canasta básica de marzo, la que atraviesa por dificultades
objetivas que impiden que todos los recursos estén en su
totalidad en las bodegas.

El director de la Empresa Láctea de Santiago de Cuba,
Eduardo Griñán, informó sobre la distribución de la
leche: “No hay atrasos hasta la fecha y se aseguran los
primeros 10 días de marzo de acuerdo con la
disponibilidad.

“Continuamos teniendo problemas con el yogur de soya,
específicamente en Santiago de Cuba, que es el que
cuenta con la mayor cantidad de consumidores al que se le
deben seis vueltas que entregaremos de acuerdo con las
producciones de la industria y la materia prima existente.
En algún momento tendremos que sustituirlo por otros
productos como la mezcla para batido; de igual modo
existen deudas en los municipios de Segundo y Tercer
Frente, el resto lo ha recibido completo.

c o m p a r e c e n c i a
televisiva,

Juan Carlos Rosell Zarrabeitía, coordinador para los
Programas del Comercio y los Servicios en la provincia
reiteró que a pesar de las dificultades la canasta básica se
entregará completa y las deudas pendientes se irán
eliminando, en dependencia de la llegada de los
productos, los que en su mayoría son importados.

La respuesta al titular de este
comentario es un categórico Sí. Hace
pocos días una colega se lo
mencionaba a otro, citando a Fidel
Castro cuando, el 17 de noviembre
del 2005, en el acto por el aniversario
60 de su ingreso a la Universidad de

La Habana afirmó: “Este país puede autodestruirse por sí
mismo; esta Revolución puede destruirse, los que no
pueden destruirla hoy son ellos; nosotros sí, nosotros
podemos destruirla, y sería culpa nuestra”.

Problemas tenemos a montones, y no pocos se han
acumulado a través de los años dados los efectos nocivos
del bloqueo estadounidense, así como las conocidas
deficiencias en la gestión económica y el enfrentamiento a
la corrupción y las ilegalidades.

Fidel, Raúl y toda la generación histórica entendieron que
el principal error fue creer que se sabía construir el
socialismo; y el hecho de asumirlo, según el Comandante
“no es hablar mal de la Revolución, esto es hablar muy bien
de la Revolución, porque estamos hablando de una

Revolución que puede hablar de esto y puede agarrar al
torito por los cuernos, más que un torero de Madrid”.

Y definitivamente hay varios toros que hay que tomar por
los cuernos: inflación, desvío de recursos, precios abusivos,
acaparamiento, planes alejados de las reales posibilidades
entre otros males.

En Autocrítica de Cuba, reflexión de Fidel publicada en
julio de 2007, se denuncia que “la falta real y visible de
igualdad y la carencia de información pertinente da lugar a
opiniones críticas, sobre todo en los sectores más
necesitados”. Quienes dirigen hoy los diversos procesos
políticos, económicos y sociales deben siempre poner en
práctica los consejos y alertas del Líder Histórico: “se
necesitan administradores serios, valientes y conscientes”.

Carlos Manuel de Céspedes vio en los Estados Unidos a
un gobierno de doble rasero. Así lo escribió a Charles
Sumner Welles, presidente de la Comisión de Relaciones
Exteriores del Senado, en una memorable carta revelando
“el apoyo indirecto material y moral al opresor contra el
oprimido, al fuerte contra el débil”. Sin embargo, no han
podido destruir a la Revolución que pende de la voluntad y

respaldo mayoritario de los cubanos.
De manera que el ejemplo soviético de destrucción desde

lo endógeno, cuyas lecciones son estudiadas
incesantemente por los comunistas chinos, nos confirma la
visión fidelista y muestra lo impostergable de tomar
decisiones oportunas. Tolerancia cero a quienes se
aprovechan de las dificultades económicas para
enriquecerse; a los indolentes. Una Revolución fruto de la
sangre y el sacrificio, fundada sobre el noble principio de
“con todos y para el bien de todos”, no puede ser
traicionada.

Muy actual es aquella respuesta de Fidel al mensaje de la
juventud comunista en junio de 2007: “Si los jóvenes fallan,
todo fallará. Es mi más profunda convicción que la
juventud cubana luchará por impedirlo. Creo en ustedes”.

¿La Revolución cubana puede ser destruida?

De los pinos nuevos precisa la continuidad. Que el futuro
de los cubanos sea en Cuba revolucionaria es posible y,
sobre todo, necesario.

Si nada ni
nadie, desde afuera, lo ha hecho, sería imperdonable que
nuestros errores lo propicien.

J u a n D i m é t i e n e
argumentos para una
película de terror. Una
noche taimada, sin Luna ni
farolas, de pronto se le
acabó la calle, pisó el vacío
y se hundió en las entrañas
del asfalto. El susto y el

golpe que se dio le lagrimearon la cara,
mientras allá arriba la bocaza destapada y
tragona del registro de válvulas de agua
parecía gozar su maldad.

Ni ¡Auxiliooo! ni ¡ay ay ayyyyy! ni ¡que
alguien me ayudeeeeee! …Entonces pensó
en saltar, aferrar las manos al borde de la
abertura, olvidarse de la inflamación en el
pie, hacer una barra o cualquier cosa, y
emerger a la calle… pero la posibilidad de
que en ese preciso instante, por una
casualidad maldita un carro pasara por
encima del hueco le aterró. Fue la noche más
larga del mundo en su trampa subterránea.

El amanecer sí escuchó a Juan Dimé. Lo
izaron con una soga y enviaron de urgencia
al hospital; tenía múltiples remellones y
contusiones, y un esguince en el pie derecho.
Pudo ser mucho peor.

Esto sucedió hace algunos años, pero
parece que fue ayer porque U. Pérez estuvo
no hace mucho, 21 días con un yeso y tres
meses en rehabilitación luego de caer, casi
medio cuerpo dentro, en un tragante sin tapa
en el mismo centro de la ciudad de Santiago
de Cuba. Ni en ambos casos ni en ninguno de

otros ocurridos apareció un responsable,
alguien que asumiera gastos en
transportación o medicinas, fisioterapia, que
al menos se disculpara; nada.

¿Y qué hace esa gente que no ve en la calle
con lo mala que está? Podría preguntar
alguien. Bueno, podría respondérsele, como
cualquier persona están trabajando,
paseando, noviando, luchando, viviendo.

Las personas con discapacidad visual -
ciegas unas, con baja visión otras- figuran
entre las más vulnerables a caídas, golpes y
otras tragedias en un medio diseñado,
construido y manejado por y para videntes
con escasa o ninguna cultura acerca de la
discapacidad.

“Hay muchas situaciones peligrosas”, dice
Maury Hernández Correoso persona ciega
también víctima con secuelas de un
accidente, notable luchador por los derechos
de las personas con discapacidad. En varias
calles del Centro Histórico de Santiago de
Cuba (Trocha, Aguilera, Heredia,
Enramadas y Santo Tomás) existen decenas
y decenas, un ceremil de tramos difíciles y
hasta riesgosos para la integridad física de
las personas con discapacidad visual, y para
otras tantas.

Así revela la investigación promovida por
M. Hernández y realizada por estudiantes de
la Facultad de Construcciones de la
Universidad de Oriente a fines de la década
pasada, y que debiera tener un mejor destino
que el disco duro de una PC por constituir

una valiosa herramienta para la
transformación de un entorno a ratos hostil.

En verdad, por las cuatro esquinas de la
ciudad se tropieza uno con situaciones
riesgosas: tragantes sin tapa, huecos
profundos de meses o recién nacidos ,
motos posadas en la acera, rejas abiertas,
fogones de leñas sin custodia, arbustos de
espinas ansiosas bloqueando el paso,
escaleras estiradas y escaleras enroscadas,
superficies resbaladizas, montones de basura
en aceras, esquinas y cunetas; perros
guaposos y trocitos de perros… un ceremil,
amenazas públicas para quienes no ven o
ven poco; y para ancianos, limitados físicos-
motores, noctámbulos, tragueados…

Valga que el santiaguero, para ayudar al
necesitado en la calle, especialmente a la
persona ciega, se pinta solo. La inseguridad
y el peligro potenciales; sin embargo,
persisten porque persisten las angustias
económicas, la indisciplina social y la
impunidad, conviviendo con una cultura que
tira para soltarse de formas de pensar y hacer
que no han tenido en cuenta las
singularidades de la discapacidad, la
diferencia.

La batalla cultural es larga y difícil, se me
ocurre decirle a M. Hernández, este
santiaguero septuagenario de ojos apagados
y espíritu inapagable, líder del proyecto
Homero, que durante la pasada década luchó
contra viento y marea, por supuesto, por
inclinar la atención y animar la acción de

autoridades e instituciones locales hacia la
transformación de un entorno de riesgo para
las personas con discapacidad visual y
demás. Y Homero anduvo, hasta que la
Covid y otros demonios le tendieron una
zancadilla letal.

Ahora, sin embargo, asoma una
oportunidad, nacida con la voluntad
gubernamental de priorizar la atención a las
vulnerabilidades humanas. Es la hora, digo
yo, aun con nuestros graneados recursos de
ejecutar un programita maduro, incesante y
sostenible de supresión de las más peligrosas
barreras citadinas, a saber, tragantes sin tapa,
huecos y desniveles prominentes,
superficies resbaladizas… ¡Ah! Y
trasplantar tantas señales de tránsito, y hasta
postes eléctricos, del medio de las aceras.
Para empezar está bueno, y no costaría
mucho, digo yo.

El tema de la peligrosidad vial para las
personas con discapacidad visual, y otras da
más si tanteamos la indisciplina social, la
chapucería y voluntarismo constructivo, y su
impunidad, por ejemplo; pero por ahora
basta. Me voy, con mucho cuidado porque
sería aterrador hundirme hasta las rodillas
por tercera vez en un hueco empozado de
miasmas, así como si nada en sendas
concurridas, conocidas "confiables". Suerte
que en ninguna de esas ocasiones me
fracturé una pierna.

Toco madera. Sí, porque la calle está
mala… y las aceras también.

- -

¿La Revolución cubana puede ser destruida?

La calle está mala
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Sobre los productos de la canasta básica en Santiago de Cuba
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Durante varios días las imágenes del incendio en Pinares de
Mayarí, Holguín, han llamado la atención de todos los
cubanos. Como una película de terror y catastrófica nos
presentó una naturaleza vulnerable ante estos siniestros
provocados, en la mayoría de los casos, por el hombre y
acrecentados por la sequía.

Los santiagueros hemos estado pendientes de las labores de
contención hechas en los límites de los municipios de Mella
y San Luis con la otra provincia, con tal de que el fuego no
pase a nuestro territorio.

Pero esta no ha sido la única alerta, en plena Campaña de
protección contra incendios forestales, se ha vuelto común
ver en los alrededores montañas quemadas o incendios como
el ocurrido hace poco en el poblado de Boniato o en la loma
de la Gran Piedra, en Santiago de Cuba.

El Teniente Coronel Roberto Leyva Oconor, jefe del
Cuerpo de Guardabosques de la provincia informa que desde
el primero de enero hasta el 31 de mayo se extiende el
periodo; sin embargo, este tiene un comportamiento muy
diferente al anterior, que tuvo cinco incendios forestales,
mientras que ahora, en dos meses, ya han ocurrido más de 40,
de estos ocho en esos ecosistemas.

“Esto evidencia una temporada de alta peligrosidad, muy
activa, provocada por el cambio climático, la cantidad de
combustible forestal depositado en los bosques y por el
actuar irresponsable de las personas”, puntualizó.

Según explica Leyva los meses más complejos para la
ocurrencia de estos sucesos por tradición siempre han sido
marzo y abril, por lo que debe existir una vigilancia y alta
disposición de las fuerzas y los medios a partir de las medidas
adoptadas.

“Las condiciones están creadas, los consejos de defensa
provincial y municipales están activados; junto al sistema del
Cuerpo de Guardabosques participan además de la población,
las fuerzas armadas, las empresas agroforestales y las otras
formas productivas, esperando que, ante estos sucesos,
podamos tener un impacto y reducción del daño a los
bosques y recursos naturales, siempre con el objetivo de
combatirlos y extinguirlos en el menor tiempo posible”,
destacó.

Como una gran familia -demostrado en el enfrentamiento
en Pinalito- las brigadas profesionales y voluntarias se

capacitan periódicamente y entran en acción ante cualquier
aviso.

En el terreno, las medidas técnicas especiales para la
contención son imprescindibles y la realización de las trochas
cortafuegos, las fajas quemadas y mineralizadas sirven para,
de surgir un incendio, este abarque un menor espacio.

A estas, sin duda, se suma la alta responsabilidad de las
personas como medida preventiva. “A pesar de que la
divulgación ha sido sistemática y oportuna, no hay una
percepción del riesgo que representa un incendio de
medianas y grandes proporciones en el patrimonio forestal
cubano.

“La gran mayoría de estos siniestros es por responsabilidad
del hombre, por castrar colmenas, preparación de terreno para
la siembra, la producción de carbón, vehículos sin
matachispa, pesca y caza furtiva, los fumadores
irresponsables; siendo de las principales causas que generan
los fuegos en áreas rurales que pasan a los bosques. Por
motivos naturales no tenemos hasta este momento
identificado ninguno”, señaló Leyva.

El directivo destacó que los municipios más complejos son
Santiago de Cuba -zona de la Gran Piedra, El Cobre, Boniato-,
Guamá, Songo-La Maya, Segundo Frente, Mella, San Luis,
aunque no descarta que la situación actual es compleja para
todos los territorios, porque el índice de peligrosidad es
extremo, alcanzando la máxima categoría.

“Ante estos fenómenos los daños en primer lugar son de

tipo económico, con la afectación del recurso forestal, pero
también el medioambiental con la flora, fauna silvestre, el
suelo. Cuando hay un incendio todo se daña.

“A la población se le recomienda aplicar las medidas
sanitarias establecidas por Salud, como la protección de las
vías respiratorias, no adentrarse en la zona donde llega el
hollín, el humo y los residuos del incendio”, aclaró.

La delegación territorial del Ministerio de Ciencia,
Tecnología y Medio Ambiente de Santiago de Cuba trabaja
de conjunto con esta institución que pertenece al Ministerio
del Interior para aplicar los saberes en aras de salvar vidas,
ecosistemas y recursos materiales.

Ana Lourdes Brito Moreno, especialista del Centro de
Meteorología y coordinadora de los estudios de

(PVR) en la provincia dijo que los
de incendios ya están realizados, aunque todavía no
aprobados; sin embargo, los fenómenos que se den
permitirán comprobar su efectividad.

“Cuando realizamos los PVR de sequía entre las
vulnerabilidades que vimos elevada era la ecológica y
coincidía con las áreas en que mayormente se producen
incendios en zonas rurales.

“Claro está, la vegetación al estar seca constituye focos de
calor junto con otros índices que se manejan para los
incendios rurales, y pone a la provincia en situaciones
complejas por la orografía y por el establecimiento de la
sequía.

“Geográficamente predomina en el territorio la zona
montañosa y el régimen de lluvia ha ido cambiando, apenas
llueve y si a esto se le suma que los habitantes no adoptamos
medidas, vamos a propiciar que ocurran incendios rurales,
que es lo que está sucediendo.

“La sequía incide en las condiciones propicias para los
incendios, pero son las personas quienes contribuimos a que
estos ocurran, porque el mayor porciento de las causas,
estudiado en los PVR, es por el hombre. Son pocos los
acontecidos por causas naturales”, sentenció.

La advertencia está hecha; la naturaleza por sí sola no
provoca el desastre, el hombre y su actuar irresponsable es el
mayor causante de estos sucesos. El cambio climático nos
pone en alerta; de nuestra adaptabilidad dependerá
la existencia humana. El medio ambiente funciona como un
todo, ante los incendios forestales, nosotros siempre seremos
los más afectados. Cuidemos esos ecosistemas.

Peligro,
Vulnerabilidad y Riesgo

consciente

En 1980 la meningoencefalitis se convirtió
en el principal problema de salud en Cuba,
llegando a afectar a unos 120 niños menores
de un año por cada 100 000 habitantes, en
algunas provincias. Con la vacuna cubana
antimeningocócica B-C, cuya eficacia es del
83%, se logró reducir drásticamente el
impacto de esta enfermedad; sin embargo,
cada año se reportan nuevos casos y por eso
es necesario estar bien informados sobre un
padecimiento que afecta sobre todo a la
población infantil y puede causar
discapacidad y muerte.

Según la doctora Yofaidy Pérez Medina,
especialista de segundo grado en Pediatría y
jefa del grupo provincial de la especialidad
en Santiago de Cuba, prevenir la afección
debe ser prioridad para las familias, máxime
cuando en este territorio se ha observado un
incremento de enfermos en los últimos tres
meses.

“Los padres deben saber que a los tres y a
los cinco meses, todos los niños cubanos
reciben la vacuna antimeningocócica B-C,
que los protege contra formas graves de la
meningoencefalitis bacteriana, pero no evita
que la contraigan.

“Por eso es muy importante la vigilancia en
el hogar: hay que estar alertas ante la

aparición de síntomas como fiebre, vómitos,
dolor de cabeza intenso que no desaparece,
dolor y rigidez en la nuca, inapetencia,
decaimiento y , que van a
manifestarse en los mayores de un año.

“Los recién nacidos y los bebés pueden
presentar fiebre alta, irritabilidad o mucho
sueño, llanto constante, rechazo a los
alimentos, dejan de lactar, no se despiertan
para comer, vómitos frecuentes y en
proyectil, así como una protuberancia en la
fontanela que la va a detectar el médico en el
examen físico”, explicó.

Ante estas señales, hay que acudir de
inmediato a los servicios de Salud porque la
meningoencefalitis puede ser letal cuando el
paciente no recibe asistencia médica
oportunamente.

La experta en atención integral al niño,
comentó que resulta preocupante la llegada
tardía de los casos al sistema, y esto ocurre
porque los familiares suelen confundir el
inicio de la enfermedad con afecciones leves
como el catarro o la indigestión.

“Es frecuente que a la meningoencefalitis
le antecedan síntomas catarrales como tos
seca, estornudos… o síntomas digestivos
como las diarreas; y cuando comienza la
fiebre, los padres no llevan al pequeño ante
el facultativo porque esperan que el malestar
pase en uno o dos días.Yesto puede ser fatal.

“Cuanto más tiempo demore un niño en
llegar al sistema de Salud, mayor es el riesgo
de que presente complicaciones graves,
convulsiones y daño neurológico
permanente: los niños pueden tener pérdida
parcial o total de la audición, parálisis o
problemas para caminar, visión doble,
retraso mental, alteraciones de la memoria o
la concentración y trastornos de conducta”,
advirtió la especialista.

Hay un mito muy extendido sobre
supuestos peligros asociados a la punción
lumbar, que es el estudio complementario
para confirmar el diagnóstico, y esto puede
entorpecer la labor asistencial. A decir de la
pediatra, a veces los familiares no quieren
que se le realice esta prueba a su hijo por
creer que puede quedar imposibilitado de
caminar, lo que no es cierto.

“Si no se hace el reposo durante 45 minutos,
y el paciente corre o realiza cualquier otra
actividad física más o menos intensa, puede
sentir dolor o sensibilidad en la región
lumbar y un leve sangrado cerca del sitio de
la punción. Esto se resuelve con fomentos
tibios y reposo”, aclaró.

Además de estar alerta, hay que prevenir la
infección, y en este sentido la doctora insistió
en que la mejor estrategia es la higiene.

“La meningoencefalitis -dijo- se transmite
de persona a persona mediante las
secreciones respiratorias al toser, estornudar,

hablar y dar besos o compartir cubiertos,
vasos y otros objetos que tengan contacto
con la saliva. Por eso hay que utilizar el
nasobuco en los círculos infantiles, casas de
cuido y escuelas, así como en el transporte
público y otros lugares cerrados.

“Hay que lavarse y desinfectar frecuente
las manos, sobre todo antes de comer y luego
de ir al baño; desinfectar las superficies con
soluciones cloradas; y no probar alimentos
que estén comiendo los pequeños ni utilizar
sus utensilios (platos, cubiertos, vasos,
cepillos de dientes). No se debe besar en la
boca a los bebés ni frotar su nariz con la de
un adulto”.

Siempre que la edad de su hijo lo permita,
enséñele a cuidarse, y si es un bebé extreme
las precauciones. Infórmese sobre la
enfermedad y esté atento a su pequeño por si
es necesario acudir al médico. Ante el riesgo
de meningoencefalitis, mucha prevención y
vigilancia.

confusión

Sequía, hombre, incendios

Meningoencefalitis: la mejor estrategia es prevenir

Texto y foto: Indira Ferrer Alonso

El incremento de casos de meningoencefalitis en Santiago de Cuba pone en alerta a las autoridades sanitarias

Yanet Alina Camejo Fernández

Hasta este 3 de marzo, en horas de la mañana no se tenía registro de que el incendio procedente de Mayarí haya penetrado al territorio de la provincia.
El Consejo de Defensa Provincial y todos los factores laboran para enfrentar este siniestro que pasa de las tres mil hectáreas dañadas

Foto: Sunell Guerrero Peña



5Año 65 de la Revolución

En 1958 solo era un agreste paraje de la
ladera norte de la Sierra Maestra, donde se libraban
decisivos combates contra el ejército de la tiranía.
Recorrerlo hoy y llegar tras los más de 100 kilómetros
que lo separa de Santiago de Cuba, constituye un
verdadero peregrinar por la historia.

Para el visitante es casi imposible transitar por su
carretera sin disfrutar de su paisaje, e

Se disfruta el ir y venir de sus habitantes, gente
campechana, sencilla y noble que aunque el forastero
esté apurado, no lo dejan seguir sin degustar un buchito
de café, mientras que los cafetales se enseñorean
reafirmando que ese municipio es el mayor productor del
grano en el país.

A la entrada de ‘Cruce’, como dicen sus pobladores,
dan la bienvenida dos edificios, a la izquierda el del
Gobierno municipal, y al frente, el del Comité Municipal
del Partido, desde donde se aprecia el mausoleo
levantado a los mártires del III

en la Loma de la Esperanza -a pocos kilómetros
de La Lata- lugar escogido por el Comandante Juan
Almeida Bosque para su reposo eterno.

Próximo a cumplir sus 65 años este 6 de marzo, se
aprecia el bregar de su gente, son muchos los
compromisos para saludar la fecha y los 70 del asalto a
los cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes.

Se recuperan escuelas, campos deportivos,
instalaciones culturales, de la Salud, del comercio,
viales; se realizan acciones constructivas en las
viviendas, reanimación, reparación, pintura de locales,
se trabaja en la red hidráulica, en los servicios de Etecsa,
el transporte, en las donaciones de sangre, en la
construcción de un hogar materno, en las obras de la
defensa... También están inmersos en lograr que la
totalidad de las entidades tengan finca de autoconsumo
para sus comedores obreros.

lema
central: Tercer Frente avanza y no se detiene. Estamos
comprometidos con un sinnúmero de obras en las que se
involucran los diferentes organismos del territorio.

“En el caso del transporte -uno de los sectores más
deprimidos-, priorizamos el de pasajeros y logramos
poner en marcha dos ómnibus de montaña que aseguran,
por lo menos, un viaje semanal a la cabecera municipal.Y

ya están trabajando las cuatro ”.
Por ser un territorio eminentemente agrícola, sus metas

están encaminadas al desarrollo de las estructuras
productivas y que cada una tenga un módulo pecuario, al
respecto,

“Formamos parte de los 28 municipios escogidos de
forma experimental en el país para incrementar la
producción de huevos con gallinas semi-rústicas, labor
que ya comenzó, principalmente en la UBPC Santa Rosa.
Otras se preparan para asumir la tarea de manera gradual,
lo que permitirá el autoabastecimiento de huevos;
aspiramos a que los más de 30 mil habitantes de la región
tengan una gallina de ese tipo para contribuir al
desarrollo del programa.

“También, incrementamos la siembra intercalada en
los cafetales con malanga, plátano, guineo y ñame, así
como en la recuperación de los poquitos valles que nos
quedan.

“Entre los compromisos está el embellecimiento de la
jornadas de trabajo voluntario y la preparación

de la próxima cosecha cafetalera en agosto.Asimismo, s

“Hemos desarrollado una amplia campaña de
divulgación, no solo en la zona, sino en las redes sociales
para que también el mundo conozca del quehacer de este
municipio enclavado en el corazón de la histórica Sierra
Maestra.

“Desde el 20 de febrero realizamos actos en los

diferentes consejos populares, donde el presidente del
órgano local explica a sus electores lo hecho para saludar
la efeméride, y qué les queda por hacer”.

La Secretaria del Partido en Tercer Frente enumeró
otras acciones como: la recuperación de 10 fincas
forestales, el cumplimiento de la campaña de siembra de
frío y del plan de siembra de café y cacao.

“En cuanto al desarrollo cafetalero hasta el 2030,
estamos imbuidos en la construcción de patios de
secaderos y el montaje de una minindustria en la
torrefactora de Sampiñí, para que el café se quede aquí y
podamos beneficiarlo y venderlo nosotros mismos,
generando ingresos al territorio y al país porque es un

ha una farmacia de
Labiofam; se construye un parque y una cisterna en la
comunidad de La Leonor, un cementerio en Arroyo Rico
y se trabaja en el bacheo de la carretera Matías-Los
Negros, que ya se concluyó y se continúan esas labores
en la parte que llega a la cabecera municipal, a la que se le
suma la de Filé al Saltón, y la de Cruce de los Baños a San
Lorenzo y las mejoras del camino de San Jorge-San
Lorenzo.

“Etecsa trabajó en la fibra óptica y en el
completamiento de la torre de la radiobase celular del Sur,
para optimizar el servicio, y en El Laurel, una zona de
silencio, se montó la torre para cuando llegue el
equipamiento.

“En la comunidad de San Fermín se construyó una
escuela primaria y en Filé está a punto de terminarse una
academia de béisbol. En lo referente a Salud Pública, ya
se levanta un hogar materno con 22 camas, y todo el
territorio está cubierto por el médico y la enfermera de la
familia.

“Nos hemos propuesto un abarcador programa y como
nos dijo el Primer Secretario del Partido en Santiago de
Cuba, no podemos cerrar estas etapas sin cumplir los
compromisos contentivos en los indicadores
económicos, las producciones físicas y la circulación
mercantil.

“

Cuando este 6 de marzo se estén cumpliendo 65 años de
la

Comandante Juan Almeida son el
acicate que motiva nuevas conquistas y hacen preservar
la obra de la Revolución: “el Tercer Frente (…) cumplió
con honor la misión que le designó el Comandante en
Jefe, y fue uno de los pilares de la victoria definitiva del
pueblo cubano”.

n la vía se observan
consignas revolucionarias, las que ni por un momento
dejan morir los ideales patrios y mucho menos el
pensamiento deAlmeida, jefe guerrillero de la zona.

Sobeida Hernández Morales, primera secretaria del
Partido en Tercer Frente, afirmó: “Nos trazamos
diferentes etapas de trabajo impulsadas con el

Hernández Morales acotó:

e
realizará una copa de pelota entre campesinos
procedentes de las diferentes estructuras productivas, y
ya se ultiman los detalles de un nuevo campo de pelota.

fundación del frente guerrillero, los hombres y
mujeres de este pueblo, con su andar cotidiano,
reafirman que es este uno de los municipios de Santiago
de Cuba que muestra un trabajo consolidado y se ha
propuesto seguir avanzando.

Las palabras del

Tercer Frente

Frente Dr. Mario Muñoz
Monroy,

Diana recuperadas

comarca,

renglón exportable.

“En esta etapa se puso en marc

Asimismo, se trabaja en la emisora Triple M
Oriental que este 5 de marzo cumple 28 años.

Se pueden hacer muchas cosas, pero si no se cumplen
esos parámetros y los resultados no se advierten por los
tercerfrentenses, pondríamos en riesgo todo lo realizado
hasta el momento”.

Tercer Frente sigue escribiendo su historia

Sobeida Hernández Morales,
primera secretaria del Partido en Tercer Frente

Parque biosaludable

Angela Santiesteban Blanco

Acera de la comunidad Santa Rosa, en Cruce de los Baños

En el territorio se apuesta por mejorar las comunicaciones

Emisora Triple M Oriental



La 32. edición del Encuentro Nacional de
Historiadores Locales sesiona en la
Biblioteca Provincial Elvira Cape, en
Santiago de Cuba, dedicada al medio milenio
del otorgamiento de título de ciudad a esta
urbe y a las seis décadas de la carrera
universitaria de Historia.

La Oficina de la Historiadora de la Ciudad
de Santiago de Cuba (OHCSC), y la Unión
de Historiadores de Cuba (UNHIC) y el
Comité Provincial de la Unión de Escritores

yArtistas de Cuba (Uneac), auspician la reunión de los historiadores locales del país.
El evento, que finaliza mañana domingo, tiene como objetivo central los estudios sobre

procesos, acontecimientos, sucesos, y personalidades de regiones y localidades cubanas, con
énfasis en la fundación e historia de localidades cubanas y su inserción en el proceso de
formación de la identidad nacional, mediante los estudios arqueológicos y antropológicos.

También, aparecen en el programa Las Guerras por la independencia en el siglo XIX;
Mujer: sociedad y política; Racialidad y formación nacional. Racismo y antirracismo;Arte y
literatura e identidad nacional; Reflejo de la historia regional y local en manifestaciones
artísticas y literarias, y Problemas teóricos y metodológicos de la investigación histórica y la
enseñanza de la historia regional y local.

Completan los temas de la agenda del Encuentro: Las luchas por alcanzar la definitiva
independencia durante los años 50 del siglo XX; Historiadores Locales y sus aportes a la
historia regional y local; Relaciones e identidad de pueblos y ciudades en el Caribe, y La
temática histórica en programas audiovisuales.

Oportunidad única tendrán los amantes del ballet en Santiago de Cuba para disfrutar de una danza
exclusiva, cuando mañana domingo, la Compañía Ballet Santiago estrene a las 5:00 p.m. en el majestuoso
Teatro Heredia y en función exclusiva, el espectáculo “Nostalgia”.

La presentación estará bajo la dirección general de la maestra Zuria Salmon y la dirección artística y
coreografía del maestro suizo Mike Loewenrosen.

Las entradas estarán a la venta en las taquillas del “Heredia”, al precio de 30 pesos cada una.
"Nostalgia", una pieza de danza expresiva, trata de la capacidad del cuerpo humano y de cómo puede

expresar y transmitir pensamientos y sentimientos extremos. Por medio de diferentes mundos de
emociones, el hombre crea su mundo.

El espectáculo intenta explorar y representar este mundo invisible por medio del lenguaje de la danza. La
confianza de la infancia, el amor y sus decepciones, la separación y la ira, el redescubrimiento de lo
esencial. El nombre "Nostalgia" significa anhelo, porque todos los sentimientos que se muestran en esta
pieza tienen su origen en el anhelo y se basan en él.

Loewenrosen nació en Zúrich, Suiza; creció en Viena, Austria; completó su formación en danza en
Nueva York; estudió danza en Holanda, Austria y República Dominicana; ha trabajado como coreógrafo y
director en teatros europeos y en compañías de Austria, Suiza, Francia, USA, y en espacios de TV y
musicales enAustralia,Alemania yAustria.

La edición 20 del Festival Internacional de Documentales Santiago Álvarez
In memoriam está en marcha desde ayer en esta ciudad donde se extenderá
hasta el 8 de marzo, cuando se cumplan 104 años del natalicio del célebre
cineasta cubano.

En un encuentro preliminar en el Centro Multicultural El Ingenio, del
Sistema Caguayo, Lázara y
Teresa Herrera, presidenta de la
Oficina Santiago Álvarez y
coordinadora del Festival,
r e s p e c t i v a m e n t e , n o
escatimaron elogios para la urbe
santiaguera.

“Amamos esta ciudad que nos
ha abierto sus brazos y su
corazón de tal manera, que no
t e n e m o s p a l a b r a s p a r a
agradecerle y decirle que lo
representa todo para el Festival
Santiago Álvarez.”

Esta edición tendrá como
muestra principal 14 materiales
de cine independiente de USA,
país de donde se espera la
asistencia de una delegación
con unos 25 integrantes, entre
estos dos músicos que ofrecerán
conferencias y sostendrán
encuentros con alumnos de
música e intercambios con
homólogos santiagueros.

El Festival estará dedicado,
también a la TV Serrana.

A la convocatoria del festejo respondieron realizadores de 31 países que
inscribieron 138 documentales. Finalmente, quedaron para competir 17
documentales y en la muestra informativa estarán otros 12.

Lázara Herrera se refirió al “esfuerzo tan grande de la Oficina” y al “apoyo
tan decisivo del ICAIC”, y destacó que pese a las limitaciones “vamos a hacer
un Festival por todo lo alto, como se merecen la memoria de Santiago
Álvarez y la ciudad de Santiago de Cuba”.

El Festival tiene tres sedes principales: los cines Rialto, Turquino, en El
Cobre, y el cine Caney, en esa localidad; y las subsedes: Museo de la Imagen
y Sonido, con Demián Rabilero al frente; la Universidad de Oriente (“a la que
estamos eternamente agradecidos por su apoyo y asesoría, dijeron Lázara y
Teresa), los Laboratorios Oriente, donde tendrá su premier el filme
“Soberanía”, del autor Alejandro Gil, representado aquí por dos
personalidades: Gloria Rolando y Jorge Fuentes.

Entre documentales en competencia, muestras informativas y más hay
obras de Cuba, Estados Unidos, México, Holanda, España, Chile, Bulgaria,
Lesotho,Austria, Guyana Francesa,Argentina y Puerto Rico.

El encuentro entre músicos de Estados Unidos y Cuba será en el patio La
Jutía Conga, de la Uneac, y todas las conferencias tendrán lugar en la Galería
Oriente, además de una muestra de carteles de los festivales. El tradicional
encuentro con la comunidad se realizará en la zona de San Juan, y está
previsto un concierto de la Orquesta Sinfónica de Oriente, en la Sala de Arte,
frente al Parque Céspedes.

El Centro de Prensa está en el Joven Club, en Enramadas y Corona; el 8 de
marzo, a las 10:00 a.m. también en “El Ingenio”, se entregarán los premios
colaterales; por la noche, en el cine Rialto, serán la clausura y la premiación
de los documentales ganadores.

Y ¿qué justifica la empatía de la directiva del Festival y la ciudad? Santiago
Álvarez murió el 20 de mayo de 1998, a los 79 años. En 1999 laAHS propone
crear el Festival, porque el cineasta tuvo la idea de celebrar encuentros
internacionales de documentalistas, y hacerlo en el Oriente del país, en
Guantánamo “para estar de frente a los yaquis”, dijo Santiago, quien no pudo
ver materializada su iniciativa, que sí hicieron realidad los de la AHS de
Santiago de Cuba, con Titi como principal animador, y desde entonces tiene
lugar la fiesta del documental en la Ciudad Héroe.

En medio de los esfuerzos
que hacían los medios
masivos de difusión en Cuba
por rescatar la presencia de
la música cubana en los
espacios musicales emerge
en el panorama sonoro de la
zona oriental del país, una agrupación denominada
Dimensión Latina, que entre los años 76 y 77 del
pasado siglo, ya había alcanzado la cima de la
popularidad en su país, Venezuela.

Pero ¿cómo llegó el sonido de ese colectivo
venezolano a Santiago de Cuba? La orquesta Los
Taínos, que giraba por el exterior, llega a Venezuela
y se encuentra con el “bum” de Dimensión Latina.
Cuando regresa trae discos de dicha agrupación y
los pone a disposición de la emisora CMKC.

Los temas de la orquesta venezolana, provocan
una avalancha de peticiones en Radio Revolución y
en Radio Mambí; en corto tiempo, Dimensión
Latina invade fiestas familiares, discotecas de
centros nocturnos… está en infinidad de
reproductoras personales…

Apoyada en una base musical rítmica y sonora
claramente cubana, Dimensión se convirtió en todo
un acontecimiento en Santiago de Cuba y a partir
de aquí, en el país; en la Ciudad Héroe se retomó
con nuevos bríos, el baile del son; disminuyeron en
la radio otros ritmos foráneos y se disfrutó en la
región oriental de un ambiente sonoro lleno de
cubanía, con protagonismo para la “Dimensión…”
y sus canciones en las que predominan los
trombones, el son montuno, el uso del piano y el
contrabajo y una percusión con marcha sostenida.
A esto le añadimos la voz y estilo del cantante
principal: Oscar D´León y su alto nivel de
improvisación.

Formalmente, Dimensión Latina se funda en
1972 y la inician: César Monje (trombonista),
Victor Cuéca (saxo), Oscar D´León (contrabajo),
Enrique Uriarte (Culebra), su primer pianista en
cuya casa realizan el ensayo inicial el 15 de marzo
de 1972.

Triunfa el grupo en los circuitos bailables y
centros nocturnos de Caracas y ya en 1975 goza del
respaldo popular. Así llega un nuevo disco:
“Dimensión Latina 75” que es la consagración en
el mundo salsero. En éste LP aparece el bolerista
caraqueño Wladimir Lozano. Él y Oscar hacen una
dupla interpretativa de alto nivel.

Con más de una treintena de discos, la
“Dimensión...” se ha consagrado como uno de los
grupos de mayor renombre dentro de la música
caribeña.

A principios de los años 80 del pasado siglo, la
orquesta arribó a Santiago de Cuba y se presentó en
el “Guillermón Moncada”. Fue uno de los
acontecimientos musicales más espectaculares de
entre los ocurridos en la ciudad en la etapa
revolucionaria. Y en esa ocasión, los músicos
venezolanos alternaron con el Conjunto Son 14, en
el que brilló por sus interpretaciones e
improvisaciones el popularísimo Tiburón Morales.

Y en medio de aquella visita, los de Dimensión
Latina expresaron su agradecimiento por haber
sido Santiago de Cuba la que les abrió las puertas
del corazón de Cuba, donde están anidados aun
más de cuatro décadas después.
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� Reitera agradecimiento a Santiago de Cuba,
directiva del festejo

Rodulfo Vaillant García,
presidente de la Uneac
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La Fundación Caguayo puso
el Centro Multicultural El Ingenio,

en la calle Enramadas,
a disposición del Festival



Volvió a rodar el balón en el Estadio
Antonio Maceo y los amantes del fútbol en
Santiago de Cuba ya disfrutan de la 107
Liga Nacional de ese deporte, que bien se
hizo esperar. Con el equipo de Holguín
como contendiente, los Diablos Rojos
mostraron su calidad tocando la esférica y
se agenciaron el partido tres goles por uno.

Fue su segunda salida en el Torneo de
Apertura 2023, tras el empate sin dianas en
Camagüey los montañeses no podían
permitirse sorpresas en casa, pero apenas al
minuto cinco, el holguinero Cristian
González abrió la lata. Veinte más tarde,
Eduardo Hernández igualó el marcador
con un penal y tranquilizó a los suyos, que
no dejaron de hacer su fútbol hasta que
Rolando “Pitín” Abreu los adelantó en el
38.

Se jugaba al límite, cerrando el primer
tiempo una acción sobre el capitán
rojinegro Erick “Pocho” Rizo subió la

temperatura y dejó par de amarillas para los
de casa y una para el equipo visitante. En el
complementario, los representantes de la
Ciudad de los Parques tuvieron sus mejores
ocasiones y lograron incomodar por

momentos a los Diablos Rojos.
Varias decisiones arbitrales fueron

discutidas durante el encuentro, en el
clímax (min 63), el estratega Jorge Isaac
Querol, salió expulsado del banquillo

indómito; entonces los conjuntos se
disputaban la posesión, aunque los de
“Santiago” tenían mayor claridad ofensiva.

Un error en la salida del arquero estuvo a
punto de poner el empate para Holguín,
pero el Pocho Rizo se posicionó bajo los
tres palos y ahuyentó el gol con un
cabezazo salvador. De ida y vuelta se puso
el con los Diablos tratando mejor el
balón, finalmente, en el 83 Jorge Yasmany
Feraud logró el cañonazo ganador.

“Seguimos con nuestro juego, es normal
que se vaya al choque en estos torneos,
pero se queda en el campo. La preparación
fue corta y hay que ir cogiendo el ritmo, lo
más importante es sacar los tres puntos en
casa”, dijo Pitín al salir del terreno.

El equipo de Granma será su rival hoy
sábado, a las 3:00 p.m. también en el
Estadio Antonio Maceo, como parte de las
hostilidades en el Grupo B de la
competición.

match

A paso de conga continúan los
equipos santiagueros en la Liga
Superior de Baloncesto 2023 y
marchan líderes, tanto en la rama
masculina como en la femenina.

Con sus victorias 77 puntos por
69 y 93-78 ante Las Tunas, los
Halcones encadenaron nada menos
que ocho consecutivas, conducidos
por su capitán, Esteban Martínez,
responsable de 52 unidades entre
ambos encuentros.

Su momento no puede ser más
dulce, ya en la barrida 81-72 y
95-63 a los Búfalos avileños había
estado fino de cara al arco, con 60
cartones conseguidos y 12 rebotes.

De esa forma, arrollaron a los
monarcas nacionales quienes solo
habían perdido en la segunda fecha,
contra el subcampeón Sancti
Spíritus.

Concluidas cuatro subseries, los
de “la tierra caliente” seguían con
paso perfecto en el torneo. Las
Tunas, por el contrario, desconocía
la senda del éxito y Ciego de Ávila
iba en picada, acumulando cuatro
derrotas al hilo, tras caer nueva-
mente ante Villa Clara, en la Sala

Amistad.
En definitiva, los Búfalos

exhibían un balance negativo en sus
presentaciones de 3-5 y los Lobos
se mantenían a la caza del líder,
junto a Capitalinos (ambos con 7-1).
Los espirituanos también habían
perdido el ritmo en sus últimos
enfrentamientos y a la postre fueron
barridos por los representantes de
La Habana.

Sin registrar los choques de este
v ie rnes , los Huracanes de
Mayabeque (4-4) iban detrás de los
tres punteros en la clasificación,
continuaba “Ciego”, Sancti
Spíritus (2-6), Artemisa (1-7) y Las
Tunas.

En el apartado femenino, las
Mambisas carburan y de qué
manera: cuatro salidas, cuatro
victorias. Las anfitrionas del
Grupo A no han cedido su Sala
Polivalente Alejandro Urgellés

y ya superaron la barrera
de los 100 puntos en este inicio.

Lo hicieron frente a Pinar del Río
(101 por 58), después de derrotar a
las Panteras de Camagüey en el

debut. Si bien las vueltabajeras
intentaron reaccionar y consiguie-
ron igualdad en el del
segundo cuarto, los siguientes
períodos fueron una demostración
de calidad por parte de las locales.

La defensa atacadora Suanlys
Tanis, estuvo inspirada en el
tabloncillo, asegurándoles 24
unidades, con un 64 % de efectivi-
dad en los tiros de a tres, mientras
Dislaine Vicente y Bexy Claro
aportaron 16 puntos cada una.

Aquí una salvedad: hubo decisio-
nes de última hora y Claro, la
talentosa jugadora número 10 de
“Santiago”, no fue contratada en el
extranjero como se esperaba, por lo
que se mantiene bajo la dirección
de la profesora Abelis Robert. Su
contribución es innegable, 15
cartones fueron suyos en la salida
del equipo contra Sancti Spíritus,
solo ella pudo superar la decena.

En líneas generales, fue un
choque de menor embestida para
los dos quintetos que terminaron
65-37 y con esto, apareció la
primera derrota de las yayaberas
(3-1). Tras repetir éxito frente a
Camagüey, 81 puntos por 48,
Santiago de Cuba sostiene el
liderato en su grupo, le siguen las
espirituanas y las Panteras que
tienen igual balance, luego
marchan las pinareñas, aún sin
ganar.

Villa Clara corre con esa misma
suerte, en la llave B. Avileñas y
guantanameras acumulan tres
sonrisas y un revés; en tanto, las
Capitalinas van 2-2. Al menos en la
primera ronda, ese lado del
organigrama se advierte bastante
reñido.

Hoy volverán a enfrentarse Pinar
del Río y Camagüey en “la
Pol iva lente” , mient ras que
Santiago de Cuba irá versus Sancti
Spíritus. En Ciego de Ávila, las de
casa chocarán con Villa Clara, y
Capitalinas con Guantánamo.

Mambisas a degüello

a
los rivales

score
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Se calentó “el Maceo”
Los Diablos Rojos vencieron 3-1 al equipo de Holguín y este sábado enfrentarán a Granma

Con cinco medallas y un segundo lugar por provincia,
Santiago de Cuba destacó en el Campeonato Nacional de
Levantamiento de Pesas para personas con discapacidad,
desarrollado recientemente en la ciudad de Bayamo.

El evento acogió a los mejores deportistas del país en esa
disciplina y los indómitos solo fueron aventajados en preseas
por la representación de Granma. Entre los santiagueros brilló
Jesús Enrique Cuevas, nuevo titular doméstico y recordista en
la división de los 72 kg, al levantar 173 en la competencia más
exigente.

El capitán Franklin Massó (65 kg) y Juan Manuel Boris
(88 kg) sobresalieron con plata en la lid, mientras que
Rudisney Duarte (59 kg) obtuvo un bronce que avala su
condición de preseleccionado con vistas a los próximos
Juegos Parapanamericanos Juveniles de Colombia.

Misleydis García logró el oro por tercera ocasión consecuti-
va en estos certámenes y volvió a demostrar su calidad en la
justa femenina. Así, Santiago de Cuba retuvo el segundo
puesto nacional que alcanzó en el año 2020.

Por detrás se ubicó Guantánamo. Hasta el último momento
hubo paridad en las presentaciones de ambas escuadras y
finalmente empataron en el medallero; sin embargo, los
cuartos lugares de Sorayda Fernández (67 kg) y Diosveni
Castellanos (72 kg) definieron el subtítulo general. Villa Clara
completó la terna, con bronce.

“Se cumplieron las expectativas del colectivo técnico, Jesús
Enrique Cuevas tiene una buena trayectoria como juvenil y
ahora pudo ganarle a un pesista 10 años por encima. En el
caso de Misleydis, proyectamos elevar sus marcas para
participar en otras competencias. Santiago tiene condiciones
para que sus deportistas integren la selección nacional y
estamos trabajando en ese sentido,” evaluó Leandro
Hernández, uno de los entrenadores del equipo.

Desde el 2019, la provincia siempre se ha incluido entre los
primeros lugares del país, ya cuenta con un bronce y dos
platas por equipos en los campeonatos nacionales de levanta-
miento de pesas para personas con discapacidad.

“Santiago” revalida subtítulo
en pesas para discapacitados

Foto: Cortesía de Leandro Hernández

Sin fallas en la cancha

Las Mambisas de Santiago de Cuba son las actuales campeonas nacionales
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A raíz de las inconformidades de la
población sobre la calidad de los servicios de
la telefonía fija, móvil y nauta, conversamos
con

Keyttia Sánchez Menéndez, e

Durante la entrevista, explicaron que el año
2022 transcurrió en un marco económico
complejo dado el recrudecimiento del
bloqueo y la situación post pandémica por la
cual transitaba el país. Al margen de ese
entorno, el proceso inversionista continuó
con un enfoque hacia la ampliación de las
capacidades en la red móvil, enfatizando en
la red celular en zonas rurales.

Fidalgo Busquets destacó la ejecución de
más de 20 torres de telefonía celular, de las
cuales se materializó la inversión de la parte
técnica de algunas, o sea, la instalación y
puesta en servicio de la radiobase de telefonía
móvil, y otras quedaron en la ejecución civil,
al no lograrse la importación de los equipos,
los que se encuentran a la espera de su
culminación, una vez se hagan las importa-
ciones.

“El año pasado continuó la comercializa-
ción de la telefonía básica, con la instalación
de cerca de 3 mil servicios; se resolvieron
alrededor de 800 traslados, y se instalaron
más de 3 mil nauta Hogar. También se
vendieron alrededor de

Con respecto a la telefonía celular, refirió
que durante el año pasado la entidad tuvo
limitaciones con la instalación de estos
equipos y en la comercialización de nuevos
servicios, dado por el escenario económico,
situación que les impide crecer en la red

como en otros recursos necesarios para
prestar servicios a los clientes actuales y a los
nuevos; durante el año que transcurre prevén
continuar con la comercialización de
telefonía básica y móvil.

En este sentido, explicó que la nueva
política comercial permite vender una sola
línea en cup a los clientes que la adquieran
por primera vez y mantuvo la posibilidad de
comercializar una línea o dos en MLC.

“Esta disposición está dada por la necesi-
dad de la empresa y el país de adquirir divisas
para poder seguir creciendo en redes y
mantener los servicios que tenemos hoy”,
afirmó.

En cuanto a la calidad de la conexión en las
últimas semanas, explicaron que las redes de
comunicaciones tienen capacidades finitas
que les permiten ciertas cantidades de
clientes, y al mismo tiempo, de velocidad en
la que se mueve esta.Al ser cantidad definida,

la base de clientes crece y con esta los
recursos que demandan los clientes.

“Una radiobase tiene X cantidad de clientes
conectados, que van modificando su
comportamiento a lo largo del tiempo y en un
día. Hay momentos de más o menos
congestión, por decirlo de
alguna manera.

“Hay dos posibilidades. Una, que la
persona intente acceder a la radiobase y no
encuentre canales libres. Ve cobertura pero
no logra conectarse porque está saturada, y
otra es que aún cuando ya se conectó, no
navega como quisiera porque la velocidad se
comparte entre todos los clientes que están
navegando”.

Sánchez Menéndez, aclaró las dudas o
insatisfacciones sobre los servicios de voz y
de SMS, agregando que la afectación fue
durante una jornada de febrero, en la que
además se emitió una nota a través de los
canales oficiales de la entidad, y estuvo dada
por un elemento de la red nacional que
permitía la conmutación de datos, el

establecimiento de llamadas de voz o el
envío de SMS; y aleatoriamente se afectaron
clientes.

La especialista en Comunicación explicó
sobre la ampliación o alcance de Bolsa
MiTransfer, un servicio de la aplicación
Transfermóvil.

“Por estos días las personas están
escuchando términos nuevos como por
ejemplo , y en este caso se
acompaña por una especie de apellido que es
monedero móvil.Yes precisamente a eso a lo
que nos estamos refiriendo, a la ampliación
del alcance del servicio, que ahora permite el
pago en línea de otros, además de los de
telecomunicaciones.

“Es el hecho de poder pagar con una cuenta
-en este caso no requiere de que el suscriptor
tenga una tarjeta magnética asociada a la
aplicación Transfermóvil- y con saldo
suficiente en cup o en usd, poder adquirir en
establecimientos estatales o no estatales
bienes y servicios, al igual que seguir
disfrutando de las bondades de ETECSA;
incorporándose, además, en esta nueva
versión la alternativa de recarga en moneda
nacional desde las casas de cambio
(Cadeca)”, aseveró.

La Empresa de Telecomunicaciones en
Santiago de Cuba prevé para el actual año
continuar creciendo en la venta de servicios
fijos en los municipios de Santiago de Cuba,
Mella, y en menor medida en Guamá.
Asimismo, se expenden alrededor de 2 mil en
varias zonas como el reparto Flores, Santa
María,Petrocasa, entre otros sitios.

Sánchez Menéndez agregó, que los
servicios de nauta Hogar continúan
comercializándose en la medida de las
disponibilidades físicas, contando en la
actualidad con capacidades en diferentes
lugares.

Leandro Fidalgo Busquets, jefe del
Departamento Comercial de la División
Territorial de Etecsa en Santiago de Cuba y

specialista en
Comunicación.

Sobre la reposición de líneas destacó que se
mantiene el servicio en correspondencia con
su disponibilidad.

monedero

41 000 líneas móviles.

horarios pico,

Intercambiar con la joven candidata a Diputada a la
Asamblea Nacional del Poder Popular por el municipio de
Santiago de Cuba, Beatriz Hernández Borges, delegada de
Circunscripción y Jefa del Departamento de Vigilancia y
lucha antivectorial en el Policlínico Mario Muñoz Monroy,
de El Caney, permite ver con más claridad la esencia de lo
que conocemos como democracia en la Cuba de hoy.

A sus 31 años le confiere gran valor a la superación
profesional, lo demuestran sus títulos de Técnica en
Informática, en Vigilancia y Lucha Antivectorial, y
recientemente licenciada en esta última especialidad, lo
que le valió para desempeñarse en su responsabilidad
actual.

Ante ejemplos como este bien valdría preguntar si para
ella existen los límites.

“Llegaré hasta donde mi capacidad me permita sin
importar sacrificios ni tiempo, porque me gusta
revolucionarme, ponerme a prueba, explotar mis
capacidades y la sociedad me da esa posibilidad, además, de
las personales, también me motiva tener los conocimientos
para transformar las causas y condiciones que pueden
generar desaliento en nuestra gente, así que me enfrasco a
plenitud en los intereses colectivos para fomentar la
confianza que el pueblo necesita”.

Ante la responsabilidad que implica la epidemiología en el
contexto cubano Beatriz nos reveló su secreto: “Hay que
descifrar y aplicar de manera correcta el liderazgo positivo
en correspondencia con la aceptación de tus trabajadores, eso
hace que una se sienta identificada y moralmente precisada a
darle cumplimiento a las tareas que sean encomendadas”.

“Más que un reto es un compromiso que se fundamenta en
socializar y representar con objetividad las inquietudes de
nuestro pueblo, eso me permite realizar evaluaciones de cada
uno de los escenarios y defender criterios encaminados a
transformarlos”.

“Cada paso en la vida implica tuve que
hacerlo para obtener mis títulos, para ser delegada de
circunscripción, incluso para responder sus preguntas; creo
que la no es un momento, es todo el recorrido en
la vida, la acumulación de situaciones y contextos.

“Modestamente me siento lista y sobre todo dispuesta a

seguir absorbiendo de cada tarea en la que me desempeñe,
solo así podré enfrentar de forma oportuna las adversidades
que se presentan en el sector social”.

Beatriz tiene un e califica de simple, pero usted
estará de lo es: “Mi aspiración es ser un
poquito más culta, no solo para aprender sino para ser capaz
de transmitir esos conocimientos a los jóvenes como yo y a
otras generaciones”.

Ella es un ejemplo del potencial de la candidatura
santiaguera al Parlamento cubano, de que nuestra juventud sí
está lista para empeños mayores, de que hay razón para que
cada vez más mujeres ocupen escaños a esa instancia; es una
muestra de que el pueblo estará bien representado, de que
habrá debate en busca de las mejores decisiones, de que el
futuro está en buenas manos.

¿Cuánto la reta desempeñarse como delegada de
circunscripción y ser candidata a Diputada?

¿Se siente preparada para tener voz en una Asamblea
tan heterogénea?

preparación,

preparación

sueño qu
acuerdo con que no

El futuro en buenas manos
Yuzdanis Vicet Gómez

Fotos: Cortesía de la entrevistada

Alternativas para mejorar la calidad de las ofertas

Daniela Verdecia y Liliet Moreno Salas

Durante un intercambio en el centro mixto de El Caney


